

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la del Corriño, núm. 28.

—0—

NUMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pts  
Fuera de término, un trimestre. . . . 4'50 —

—0—

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

—0—

NUM. ATRASADO 10 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

ÉPOCA 2ª

Domingo 30 de Enero de 1898

Año XIV—Núm. 3780

## D. SANTIAGO GARCÍA MARTÍN

Médico especialista en partos

Veinticuatro años dedicados a esta especialidad.—Librerías (Corralón de Guevara) núm. 6.—Salamanca. 365—d—30

**SE VENDE** una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x-d—103

## CENTRO de emigración al Brasil

### PASAJES GRATUITOS

Para los Estados Unidos del Pará, Río de Janeiro y San Pablo; para informes de salida de vapores y arreglo de documentos; dirigirse con sello para contestar al agente de emigración don Cándido Dalama, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca, representante de las importantes casas consignatarias de navegación de los señores Fernández y Dávila, en Vigo y excelentísimo señor don Javier Esteves, en Oporto; quien facilitará cuantos datos se le pidan; dos salidas de vapores mensuales de Vigo y Oporto para la emigración gratuita.

También tenemos pasajes de pago para Montevideo, Buenos Aires, Chile, Perú, Méjico, Puerto Rico y Habana cuatro salidas de vapores mensuales para los de pago y tres a Vigo y a Coruña; se entiende por pasaje gratuito, después de estar el emigrante a bordo del vapor con su equipaje, pues la presentación en este punto es de su cuenta. 90—21

### Clinica especial de enfermedades de los ojos

## D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.—Espoz y Mina, 8. x—

## RICARDO NIÑO

CIRUJANO DENTISTA

Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, plaza Mayor, 13

### IMPORTANTISIMO

## COMERCIO DE PAÑOS DE SENÉN MARTIN

Plaza Mayor, 13

Sólo por el mes corriente se realizan existencias de trajes de verano e invierno, como también los merinos de 8¼ franceses para hábitos de sacerdotes.

Plaza Mayor, 13 30—15

**SE VENDEN** las casas núms. 24, 26, 28, 30, 32, 42, 46, 54, 76, 78, 80, 82 y 84 de la calle de los Milagros, juntas ó por separado, á plazos ó al contado, y un solar en la misma calle, asimismo ó en la casa calle de San Justo, número 11. Del precio y condiciones informarán Serranos, 43. 60—44

**SE VENDE** la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lohobambre, 23. x--d—106

**VENTA DE CASA.**—Se hace de la señalada con el número 1º, en la calle del Horno, junto á la Catedral, compuesta de piso bajo y principal, en buen estado. Darán razón, calle del Jesús, número 15, piso 3º. 30—19

**SE VENDE** la casa número 4 de la calle del Palomo. Tiene escusado y pozo. Darán razón, San Pablo número 15. x--d—6

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## MACHACANDO

Nuestro estimado colega madrileño *El Monitor del Comercio*, con una constancia digna del mayor encomio, y en una serie de artículos que titula *Machaqueo*, denuncia al señor Ministro de Fomento interminable serie de abusos cometidos por las compañías ferroviarias.

Sin gran confianza en que sean corregidos gubernativamente esos abusos, ayudamos á la obra meritoria del colega cuantas veces se nos presenta ocasión propicia para ello.

Allá va, pues, la noticia de un nuevo escándalo ferroviario, ocurrido en la ya famosa línea Transversal, escándalo del cual *El Monitor del Comercio* seguramente formará el juicio que merece, haciendo los oportunos comentarios.

El día 23 de este mes, el tren número 111, que se dirigía desde esta capital á Plasencia, al llegar á la estación de Alba de Tormes, la rebasó á gran velocidad, sin que el maquinista lograra detenerle, según afirmación de algunos viajeros, hasta dos kilómetros más allá, teniendo que retroceder después.

Los pasajeros quisieron formular la oportuna reclamación; pero el jefe de la estación se lo impidió haciendo dar la voz de *viajeros al tren*, después de la cual, éste permaneció aún ocho minutos sin arrancar.

En la estación de Anaya-Fresno pudieron ya consignarla en el libro de reclamaciones, y ella ha servido de base al expediente formado por el celoso interventor del gobierno don Pablo Gómez.

Dice éste, en su informe á la Intervención de la línea, de la octava demarcación, octava zona, que de las averiguaciones por él practicadas, resulta:

1º Que, en efecto, el maquinista no pudo detener el tren, sinó precisamente hasta dos kilómetros más allá de la estación de Alba, por lo menos hasta llegar al disco de salida.

2º Que fué la causa de ello el estar roto el freno del tender remolcado por el tren.

3º Que, no obstante haber sido notada entonces esta rotura, el maquinista cometió la gravísima imprudencia de continuar con el tren por un recorrido de muy pronunciada pendiente, como es el que hay del Guijuelo en adelante, lo que fué expuesto á muy graves accidentes.

4º Que aquel maquinista, como casi todos los empleados por la compañía del Oeste, no era tal maquinista, sinó un fogonero autorizado.

5º Que un verdadero maquinista,

conocedor de la vía y de sus accidentes, penetrado de la responsabilidad de su misión, y competente para apreciar el peligro que corría el tren en aquellas condiciones, no se hubiera expuesto temerariamente á él.

Con estas conclusiones del informe del Interventor, bien puede machacar *El Monitor*, que motivo hay para ello, y acaso su autorizada protesta resulte más eficaz que la nuestra.

Aunque sospechamos que todo ello será machacar en hierro frío.

L. C.

## DOMINICALES

Vientos de Fronda.—Recapitulemos.—Locura elemental.—¡Siga el baile!

Los hilos telegráficos háanse ocupado en estos últimos días en difundir por todos los ámbitos de la Península las probabilidades que de una ruptura de relaciones con nuestros *buenos amigos* los yankees han existido, motivadas por sus desplantes verdaderamente intolerables para un pueblo digno.

Las últimas noticias parecen asegurar que el conflicto, si sigue en pié, ha perdido sus síntomas alarmantes, y la calma por un momento perdida, renace en todos los pechos.

No era la intranquilidad que se sentía hija más que del temor de que la ocasión que se presentaba de realizar el glorioso pendón de Castilla, no fuera aprovechada por nuestro Gobierno.

No ha sucedido así. El ministerio, siquiera por una vez, háse hecho intérprete de los sentimientos de la nación, y el gabinete norteamericano ha tenido á bien convertir una premeditada agresión en mera visita de cortesía.

Tal final no sabemos si puede ser calificado de próspero ó adverso para nuestros intereses.

Este pueblo, que en otras ocasiones fué el prototipo de don Quijote, háse convertido en estos últimos años en encarnación de otro de los *personajes* de aquel inmortal libro, célebre por su mansedumbre.

Con estoica indiferencia ha prodigado para sus luchas intestinas hombres y millones, pero su generosidad ha parecido más la forzada del que no se atreve á arrostrar los riesgos de la resistencia, que la espléndida del que lo sacrifica todo á mantener convicciones y á defender intereses morales ó materiales.

De un choque con los poderosos estados de la Unión podría haber surgido, ó el *finis Hispaniæ*, ó la regeneración de nuestra raza, que hoy vive vida anémica y trabajosa.

La conmoción eléctrica que ha de galvanizar un cadáver, necesita ser tremenda, y de las dislocadas partes de edificios ruinosos háanse levantado las maravillas del arte y los portentos de la ciencia.

Si tal resultado conseguía la lucha, ¡bendita fuera ella!; y si, por el contra-

rio, de tal combate resultaba la ruina de España, preferible es morir entre la sangre de la derrota honrosa en lucha con el extranjero, que ahogarse en el fango de nuestras intestinas disputas.

\*\*

Indudablemente, la Naturaleza, al fin femenina, hállase atacada del mal de moda, y en sus nerviosidades ha perdido por completo la chaveta, en lo que á la marcha de las estaciones se refiere.

Con arranques de niño caprichoso, hános obsequiado en los últimos días con tan grandes cambios de temperatura, que en pocas horas nos hemos visto transportados, «desde el ardiente hasta el helado polo».

Eso, ni es formal, ni higiénico, y ha motivado una tal exacerbación de los humores que, desde los reumáticos á los sabañónicos, todos háanse puesto insufribles y causado á la humanidad doliente infinitas picazones y sufrimientos sin cuento.

A días en que Salamanca aparecía envuelta en el gris sudario de la niebla que la convertía en sucursal de Londres, han seguido otros que para sí hubieran querido los andaluces, y el termómetro, cual maniático chicuelo, ha dado saltos inverosímiles.

\*\*

Han comenzado los bailes que anuncian la proximidad del Carnaval, y la juventud de hoy, siguiendo las huellas que la de ayer le trazara, ha olvidado, en sus alegrías presentes, los quebrantos y duelos de mañana.

¡Dichosa edad, en que para ser feliz no hace falta ni la propia voluntad, pues á ella se sobreponen las ilusiones propias de los veinte años!

Salamanca abandona bostezando el sudario de aburrimiento en que todo el año yace envuelta, y se prepara á festejar al dios Momo con fiestas que, si no son propias de la crisis por que atraviesa, están disculpadas por el deseo de sacudir por breves momentos el spleen que la agobia.

M. RUBIO.

## PARTE DE DIARIO

Enero 29.

### Alcance de noticias

Esta mañana se han vuelto á reunir nuevamente los estudiantes en número de unos 1.900 á 2.000 en la calle de la Montera y frente á la redacción de *El Progreso*; pero como la autoridad había tomado las debidas precauciones, éstos fueron disueltos á medida que iban reuniéndose en grupos.

Dos filas de agentes de orden público custodiaban la calle desde la Puerta del Sol á la red de San Luis.

En vista de que la aglomeración iba en aumento, hubo necesidad de que los agentes de la autoridad cortaran la circulación de la calle, para que los grupos de estudiantes de la red de San Luis no se unieran con los que ocupaban la parte baja de la calle de la Montera.

Apesar de esta determinación, muchos estudiantes rompieron la fila de guardias y pasaron, temiendo en algunos momentos que se promoviera un gran conflicto. El señor Aguilera les amonestó repetidas veces y estuvo más de dos horas recorriendo a pie y en coche la calle de la Montera. Una numerosa comisión de escolares habló con el gobernador y éste les hizo desistir de su actitud, autorizándoles para que manifestaran su protesta en otra forma y acordando que esto lo realizarían el lunes en una gran manifestación, que podría tener lugar por el Salón del Prado y Recoletos ó por otro sitio importante y á la que se dice acudirán más de 10.000 estudiantes.

Telegrafian de Barcelona que han embarcado en el «Isla de Luzón» para Filipinas cuatro jefes y siete oficiales de tropa, muchos empleados civiles y 33 deportados filipinos que han sido ultimamente indultados. Además se remiten 1700 trajes nuevos para los soldados que regresen á la península. Se ha suspendido el embarque de los 23 soldados que llegaron de Madrid.

Telegrafian de Londres que según dicen de Bombay, las medidas adoptadas para combatir la epidemia bubónica han ocasionado un importante motín.

Un enfermero ha sido muerto y el lazareto de aislamiento incendiado. La tropa se vió en la necesidad de hacer fuego, resultando varios heridos.

Dicen de San Petersburgo que para el mes de Febrero se aguarda allí al príncipe y la princesa de Bulgaria. La infanta doña Eulalia de Borbón ha visitado Moscov, saliendo después para Barsovia.

Telegrafian de Roma que un diario italiano hace constar que las relaciones hispano-americanas han entrado en una fase más tranquilizadora, lo que habrá de dar mayor fuerza moral al gabinete que el señor Sagasta preside.

La presencia del crucero «Maine» en la Habana debería convencer á los insurrectos de que harían bien en deponer las armas y renunciar á la independencia actualmente irrealizable.

Dicen de Lisboa que el explorador capitán Ivens ha muerto.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 65'10.
- Exterior, 81'25.
- Amortizable, 77'20.
- Cubas viejas, 93'45.
- Cubas nuevas, 77'10
- Empréstito de Aduanas, 97'50
- Empréstito filipino, 97'75.
- Banco, 417'00.
- Tabacos, 222'50.
- París vista, 33'10.
- Londres vista, 33'00

Telegrafian de Londres que, según dicen de Washington, no se confirma el rumor que había circulado de existir negociaciones entre España y los Estados Unidos, con objeto de poner pronto término á la guerra de Cuba. Sherman ha recibido una comunicación del general Woodford, anunciándole que se está preparando para negociar un tratado comercial con España.

Dicen de Washington que el Senado aprobó ayer por 47 votos, una resolución del senador Taler, declarando que los bonos del Tesoro serán pagaderos en oro ó plata. El departamento de Estado declara que las negociaciones entre el gobierno de España, Cuba y Puerto Rico para la celebración de comercio, no adelantan porque antes es preciso nombrar una comisión pericial encargada de resolver las dificultades de detalle, especialmente en la parte referente á los aranceles españoles.

Hoy ha llevado el señor Sagasta á la firma de S. M. el nombramiento de gobernadores para Filipinas.

Esta tarde ha estado conferenciando más de una hora con el señor Sagasta, el gobernador de Madrid, para darle cuenta de la manifestación escolar de hoy.

Dicen de Lisboa, que según una información abierta sobre el conflicto de los Algarbes, resulta demostrado que el cañoneo

portugués «Faro» disparó contra una barca española, y que los oficiales de dicho buque cumplieron con las órdenes recibidas, por haber violado la barca las disposiciones del convenio de pesca.

Se dice que probablemente el lunes recibirá S. M. al señor Canalejas.

Dicen de Roma que «El Coloseo», sitio en que ha de celebrarse un meeting socialista, está ocupado desde ayer por un escuadrón de caballería, y las tropas tienen orden de quedar acuarteladas desde esta noche.

Ha sido nombrado subsecretario de Estado del Tesoro, el diputado señor Frola.

Esta tarde no se ha celebrado Consejo de ministros como estaba anunciado, en atención á la recepción diplomática que todos los sábados se celebra en el ministerio de Estado.

AGENCIA ALMODOBAR.

REMITIDO

Salamanca 29 de Enero de 1898.

Sr. Director de EL ADELANTO.

Muy señor mío: Invocando antes su imparcialidad que el derecho que me concede la Ley de Imprenta, espero de usted se servirá insertar en su periódico la siguiente aclaración.

Con este motivo se ofrece de usted afectísimo S. S.

q. b. s. m.,

SEVERIANO VILA BARRADO.

Aclaración

En el número de EL ADELANTO, correspondiente al día 28 del corriente mes, en la primera noticia de la primera columna de la tercera plana, se dice: que en el juicio promovido en el Tribunal Eclesiástico de esta ciudad, por unos cantores de la Catedral, contra el señor Cura párroco de San Martín, yo fui el abogado de este señor, quien fué condenado con la imposición de las costas.

Como quiera que la noticia, aun sin la intención de usted, pudiera perjudicar mi crédito profesional, para evitarlo, necesito hacer público lo siguiente:

Al juicio sumario que entabló el sacerdote don Miguel Pérez Patón—no fueron unos cantores de la Catedral, como equivocadamente dice la noticia—contra el señor Cura Párroco de San Martín, reclamándole treinta y siete pesetas con cincuenta céntimos como perjuicios que dice le había irrogado, no permitiéndole cantar en un funeral, fui solamente á impugnar y protestar del procedimiento sumario, por el que se quería tramitar; por esto, ni contesté á la demanda, ni propuse, ni practiqué prueba alguna. Otro tanto hizo el señor Párroco. Y realizando mi propósito pedí al señor Provisor, por cortesía, su venia para retirarnos del Provisorato; me la otorgó y me retiré; no así el señor Párroco de San Martín, á quien se la negó y se le asió del brazo haciéndole sentar de nuevo. El señor Pérez Patón continuó en el local para practicar, sin oposición alguna por la nulidad del juicio, sus medios de prueba.—SEVERIANO VILA BARRADO.

Un sueño extraño

No recuerdo dónde ni cómo fué. Solamente guardo en el alma una reminiscencia vaga é indefinida de que aquella voz me conmovió intensamente; sólo sé decir que, en inimitables periodos de arrobadora elocuencia, explicaba muchos de los inescrutables misterios de la existencia humana, muchas de las contradicciones extrañas á que frecuentemente se vé sujeta la inteligencia de los hombres.

Y así como he olvidado la ocasión de aquella conferencia, apenas puedo reconstituir el lugar en que se verificaba. De los pocos detalles que conservo en la cámara obscura de la memoria, de buen grado haría omisión al lector; pero como importan mucho á la esencia de la narración, será conveniente que los enumere, aunque de una manera sucinta.

Fácil será que á la mayor parte de los que lean este *infundio* de mi fantasía, la historia les parezca quimérica y falsa; pero en Dios y en mi ánima juro que, de no ser

cierto lo que voy á contar, se me presentó con tales caracteres y visos de realidad, que difícilmente arrancará nadie de mi alma la creencia de que aquello fué tan verídico como la batalla de Zama, ó la existencia de Bucéfalo, ó de Babieca.

Pues señor, era una noche fría y tempestuosa del mes de Diciembre. Lóbregas nubes corrian por el espacio, impulsadas en vertiginosa carrera por el violento huracán, y lo tenebroso de la noche y el estridente ruido que el viento producía, miedo y pavor infundían en el alma mejor templada.

Yo, que siempre he pecado de pusilánime en demasia, caminaba en tal noche por tortuoso y estrecho sendero que enderezaba á la cúspide de un monte; iba solo además, y con esto comprenderá el lector que no marcharía muy contento por aquellos lugares.

Y no es que yo crea que en este mundo ocurren sucesos sobrenaturales; muy lejos de ello, siempre he tenido por preocupaciones de gente sencilla é ignorante las mil una tradiciones inverosímiles, que han llegado hasta nuestros días, como indicio de lo que durante la Edad Media de nuestra historia fué la sociedad española.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que el miedo me dominaba en aquella lóbrega noche caminando solitario por intrincados vericuetos.

Ya iba llegando muy cerca de la cima del monte, cuando divisé próximo á mí un hombre que traía extravagante indumentaria, mezcla rara de vestidura oriental y europea á la moderna.

Ante tan rara aparición, fué tal la zozobra que me acometió, que, perdiendo por completo el conocimiento, caí al suelo como una masa inerte. Mis sentidos se oscurecieron y de mi alma se borró el recuerdo de lo pasado.

Cuando volví á la realidad de la vida, parecióme despertar de un sueño penoso y eterno; apenas me daba cuenta de cuanto me había ocurrido y, dudando de si aún dormía ó estaba despierto, froté mis párpados fuertemente y palpé todo mi cuerpo.

A esta duda de mi identidad contribuía más que todo, la escena que se presentó ante mis atemorizados ojos. Fijanse en que me lea un gran salón, adornado con todas las galas y adornos que pueda concebir la imaginación de los orientales. Aquí y allá muebles de inmensa valía y refinado gusto; lámparas sorprendentes de luz deslumbradora, que reverberaba en colosales espejos.

Pero lo más extraño del caso era que, al lado de tales maravillas del arte, se ostentaban objetos lúgubres, negros como la ingratitud, revistiendo extravagantes formas, que amilanaban el ánimo. Así, junto á un jarrón árabe yacía una calavera humana; al lado de una lámpara colosal y artística, una luz cárdena y fúnebre.

Y si raros eran los objetos de aquella mansión maravillosa, no menos lo eran los habitantes de ella. Caprichosos trajes lucían, y tan diferentes entre sí unos de otros, que no había dos iguales. Más me admiró aún la circunstancia de que aquellos seres (humanos á no dudarlo) hablaban en lenguas diferentes; yo lo juzgaba así, porque no comprendía el lenguaje de ninguno.

Atónito estaba yo y atemorizado, pues sospechaba que de aquella escena carnavalesca nada bueno me podía resultar, cuando de una puerta misteriosa salió un personaje, sobremediano hermoso y simpático. Su rostro afable y al parecer sonriente, hacía inspirar confianza á cuantos allí nos hallábamos, á lo que contribuía también un cierto aire de superioridad y distinción en su reposado andar.

Tendió una mirada el misterioso personaje por todos los ámbitos de la estancia, y con un gesto, que todos comprendimos, impuso silencio. Una vez conseguido, comenzó á hablar en un estilo sencillo y llano, y á la vez convincente y arrobador. Y dijo así:

—¿Llegará alguna vez el hombre á desatar los lazos que le sujetan al carro de la ignorancia? Su espíritu permanecerá siempre sumido en las tinieblas? Aquí os hallais reunidos habitantes de diversos puntos de la tierra: diferentes en nuestros trajes, contrarios en nuestros gustos, opuestos en religión y lenguaje. Todos presumís de más civilizados, de haber hallado la verdad eterna, de rendir culto al verdadero Dios. Y, sin embargo, yo os digo que ninguno de vosotros ha salido de la infancia de la humanidad, ni hallado una organización social perfecta.

Cuando el hombre comprenda que la verdadera civilización consiste en el amor á los semejantes, en el ejercicio sublime de la caridad cristiana, en el estudio de la cien-

cia, en una organización del Estado tal que no haya privilegios irritantes, derechos de cuna, ni desigualdad injusta de pobres y ricos, entonces la vida humana habrá llegado á la perfección; cesarán esas sanguinarias hecatombes, en las que el hombre asesina al hombre, sin responsabilidad ante los tribunales de la tierra. Entonces no habrá derechos de conquista, ni usurpaciones de dominio, ni guerras de independencia; porque desaparecerá del mapa la división de naciones y los habitantes de la tierra formarán una sola familia.

Entrad en vuestras conciencias, en ese recóndito santuario donde solo Dios y vosotros puede penetrar; compareced ante ese juez incorruptible, que fiscaliza todas las acciones y examina los más leves pensamientos, y haciendo memoria de lo pasado, recordaréis muchas ocasiones en que la espina de la duda os atormentó cruelmente.

Muchos de vosotros habréis puesto en tela de juicio la existencia del Sér Supremo, como si el hombre, miserable criatura, pudiera medirse con su Criador.

Otras veces la esperanza, ténue y efímera luz de la vida, anima vuestro corazón; os finge porvenir venturoso, según vosotros lo entendéis, y caminando guiados por su resplandor, venís á caer en el abismo de una realidad amarga. ¡Cuántas veces la mujer que la esperanza os presentaba como compañera amorosa, os habrá resultado frívola de corazón, pequeña de alma y de gustos opuestos!

Desechad toda idea ambiciosa; seguid el camino que la ciencia os marca. «Amaos los unos á los otros», dijo el mártir de Jerusalem. En ese divino precepto se encuentra la clave de la felicidad de los pueblos.

Cuando todos los hombres la practiquen, la mansión terráquea se convertirá en un paraíso; el hombre verá en el hombre un hermano, con iguales derechos y deberes; las virtudes adornarán su corazón y amando la ciencia y practicando la caridad, se llegará á la fraternidad universal y á la comunidad de intereses entre todos los pueblos del planeta.

Tales, entre otras, fueron las sabias doctrinas que el misterioso personaje enseñó á la compleja concurrencia. Al terminarse el discurso, el sentimiento se pintaba en todos los semblantes.

Después ignoro de qué manera perdí otra vez el conocimiento; lo cierto es que, á la mañana siguiente, me hallaba solitario en mi lecho.

Todo había sido un sueño, pero tan hermoso, que porque hubiera sido realidad daría la mitad de mi vida.

GONZALO DE ULLOA.

Recortes

El señor Gobernador civil ha decretado imponer nada menos que el máximo de multa á los individuos de los Ayuntamientos y Juntas de asociados que no hayan rendido cuentas conforme se les ordenó en circular de 5 de este mes.

Siempre fueron las cuentas municipales arma esgrimida en vísperas de elecciones.

Pero, ¡canastos! esto nos parece mucho apretar y sobre todo con demasiada anticipación.

¿Qué va á dejar V. S. para cuando vea que se le ahoga algún candidato ministerial?

Aunque, por esta vez, se nos figura que el famoso *pacto de la paz* le ofrecerá pocas ocasiones de lucirse.

En unas partes, no habrá lucha y estará ocioso el manubrio electoral.

Y en otras, le encomendarán la defensa de causas completamente perdidas.

Malas condiciones son estas para hacer su primera campaña electoral, como director de la máquina muñidora, y poco tiene que agradecer, bajo este punto de vista, á sus amigos y correligionarios.

Crónica local y provincial

La Administración de este periódico ha girado letras á cargo de los suscriptores de fuera de la capital que estaban en descubierto hasta fines de Diciembre.

Sírvales esto de aviso, rogándoles que, al ser presentadas aquellas al cobro, abonen su importe, pues de lo contrario se irrogarían bastantes perjuicios á esta Administración.

Ha regresado de Filipinas, con licencia por seis meses, nuestro querido amigo y paisano, el médico militar, don Aureliano

Rodríguez Gallardo, hijo del fallecido profesor de la escuela de sordo-mudos, don Liborio Rodríguez.

El señor Rodríguez Gallardo se ha distinguido notablemente en la campaña de Filipinas, en la que fué herido, y por su valeroso comportamiento ha obtenido dos cruces de María Cristina, y el empleo de médico primero, que renunciará según práctica seguida en el cuerpo á que pertenece.

También ha sido formado expediente en averiguación de si procede darle la cruz laureada.

Sea bien venido el distinguido médico y aguerrido militar.

## LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid  
Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos.  
Rúa, núm. 33 158

El resultado de las calificaciones efectuado hasta ayer en el ejercicio práctico, por el tribunal de oposiciones á escuelas de niños vacantes en este distrito universitario, ha sido el que, con expresión de los puntos alcanzados, se indica á continuación:

- 14, D. Segundo H. Vela, 53.
- 15, " Gerardo C. Ortíz, 75.
- 16, " Juan de Atala López, 22.
- 17, " Baldomero Sánchez, 3.
- 18, " Sinforiano Sánchez, 20.
- 19, " Mariano Hernández, 10.
- 20, " Antonio Martín García, 6.
- 21, " Antonio Alonso Pérez, 85.
- 22, " José Becerro Alvarez, 10.
- 23, " Juan S. Serradilla, 22.
- 24, " José Mateos Sanchez, 53.
- 25, " Maximino Fernández, 51.
- 26, " Jacinto M. Fernández, 49.
- 27, " Santiago N. Rodríguez, 88.
- 28, " Emilio Díez Ferrada, 19.
- 29, " Benjamín de la Fuente, 58.
- 31, " Domingo P. Perisini, 87.
- 33, " Antonio Periañez, 18.
- 35, " Abdón A. Sánchez, 119.
- 36, " Enrique P. Rodríguez, 55.

Al vecino de Vilvestre Pablo Fernández, le han sido robadas de su casa habitación varias alhajas y una regular cantidad de metálico.

La guardia civil hace averiguaciones para encontrar á los autores del hecho.

**PÉRDIDA** de un pendiente con un brillante pequeño, el domingo. Se suplica á la persona que lo haya encontrado lo entregue en la calle de Toro, núm. 52 principal, y se le gratificará. 8 8

El noveno Congreso internacional de Higiene y Demografía, que se celebrará en Madrid durante la próxima Pascua, lo mismo que la Exposición internacional aneja, prometen ser acontecimientos notables.

La junta general de propaganda y organización ha acordado ampliar hasta el 15 de Marzo el plazo, que antes terminaba el 1º de Enero, para presentar Memorias y comunicaciones sobre temas, así como también que la Exposición dure hasta el 10 de Julio.

Las señoras de los miembros del Congreso podrán disfrutar de todas las ventajas de los congresistas, respecto á viajes, excursiones, diversiones y obsequios, mediante una cuota de diez pesetas.

Se preparan varias excursiones de recreo desde Madrid á Toledo, á El Escorial, á Aranjuez, á Granada, etc.

S. M. la Reina se ha dignado ofrecer una recepción en Palacio. También habrá otras en la Presidencia del Consejo de Ministros, en el Ayuntamiento, etc.

Madrid recibirá y obsequiará á los congresistas con iguales cortesía y hospitalidad que las que han tenido otras capitales de Europa en ocasiones análogas.

### Los Preferidos

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las *Plidoras* y el *Jarabe de Blancard* son las más eficaces contra la Anemia, Colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrófula, etc.; por eso estos son los preparados preferidos por los médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha hecho nacer mil imitaciones y falsificaciones; por lo cual hace falta que el enfermo sepa que, para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blancard, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris, y el sello de garantía.

Tomando estas precauciones, al tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

Anoche se promovió un gran escándalo en la calle del Aire, motivado por unos cuantos chiquillos que, después de insultar á la dueña de una casa de dicha vía, la emprendieron á pedradas, rompiendo varios cristales y ocasionando otros desperfectos.

La oportuna llegada al sitio de la ocurrencia de los agentes municipales, puso fin á tan poco culto espectáculo.

A las diez y media de esta mañana se ha verificado en la iglesia Catedral el *Te-Deum* en acción de gracias por la terminación de la guerra de Filipinas.

Al acto han asistido todas las autoridades y corporaciones, y público tan numeroso como distinguido.

## J. LEON ARIAS

Cirujano Dentista

Plaza Mayor, Toro, 1, pral.

Dentadura reforzada de poco peso y doble presión; extracción gratis poniéndose la dentadura.

Precios módicos. x-3

### Tribunales

En la sala primera de esta Audiencia se verá mañana, en juicio oral y público, la causa instruida en el juzgado de esta capital, por lesiones, contra Gabriel Martín Cembellín.

Será ponente el señor Heras, defensor el señor Vila y procurador el señor López.

La sección segunda conocerá del proceso instruido por el juzgado de Vitigudino, por hurto, contra Manuel Calvo.

Ponente señor Aparicio, defensor señor Ceballos y procurador señor Sánchez.

Por la Comisaría de Guerra de Ciudad-Rodrigo se convoca á una segunda subasta que ha de celebrarse en aquella plaza, á

fin de contratar los servicios de utensilios y subsistencias.

Las proposiciones deberán presentarse en los treinta días siguientes de publicarse en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

El conductor de un carro que había sido denunciado varias veces por verter escombros en el paseo de San Bernardo, fué ayer conducido á la prevención por haber reincidido en sus mañas.

En dicho sitio permaneció medio día.

En el *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* se hace constar la defunción del soldado de esta ciudad Gaspar Bernal Bringas, que prestaba sus servicios en el Regimiento Infantería de Simancas, y que falleció en Guantánamo de enfermedad común.

A los individuos que, perteneciendo á los reemplazos de 1894 al 95, quedaron suspensos de destino á cuerpo, de conformidad á las reales ordenes de 28 de Febrero del 91 y 20 de Julio del 94, y que el 31 del actual tienen que incorporarse para su destino á cuerpo activo, se les concede un plazo de quince días para que puedan redimirse.

La epidemia variolosa ha hecho su aparición, con bastante intensidad, en el pueblo de Galinduste.

Las autoridades locales han tomado las medidas convenientes para evitar la propagación de tan temible enfermedad.

La recaudación obtenida por consumos en los felatos é intervención del matadero, ascendió, el día 28 del actual, á la cantidad de 1.813 pesetas con 18 céntimos.

## Pasatiempos

### CHARADA

(Remitida por un socio de «Le Batucub»)

Es primera una bebida  
y la segunda una letra,  
y por abusar del prima  
primera-dos está Petra.

Solución del día 30 de Enero

\*\*

Un caballero se para á comprar un periódico á un muchacho y le entrega una peseta.

—No tengo suelto, señorito, dice el muchacho.

Mañana me dará usted los cinco céntimos.

—¿Y si de aquí á mañana me muero?

—¡Pe! No se perdería gran cosa.

\*\*

Un orador pronuncia un discurso electoral, y después de terminado dice á uno de sus oyentes:

—Mi discurso ha sido elocuentísimo, sólido y, sobre todo, muy clásico.

—Tan clásico—le contesta el oyente—que ha resultado en griego para todos los electores. Nadie ha entendido ni media palabra.

\*\*

Solución al pasatiempo del 28 de Enero

### FABULA

Han remitido solución exacta:

Modistas Rúa dan gracias Damasín por soluciones.—¡jál! ¡jál! ¡jál! te la pegaron P.—F. B. y catedrático se entienden perfectamente ¡ojó!—El señor Semifusa.—Modistas Rúa ponen pegas en Plaza ¡jguasonas!—L. Rúa me estás matando.—¿Nos la pegaron Garita y Gino?

## TELEGRAMAS

SIGUE LA INTRANQUILIDAD

Madrid 30.—Se asegura que el ministro de los Estados Unidos, mister

Woodford, ha dispuesto, en previsión de futuras contingencias, enviar su familia al extranjero.

Insístese en círculos, por lo general bien informados, en que, apesar de la aparente calma que reina, existen graves dificultades entre nuestro Gobierno y el de la Unión.

Como síntoma que concuerda con tales temores, se comenta el que mister Woodford no haya asistido á la recepción diplomática últimamente verificada.

MUERTO ILUSTRE

Madrid 30.—Ha fallecido el capitán general del departamento marítimo de Cádiz, vicesalmirante señor Castro.

CANDIDATO PROBABLE

Madrid 30.—Es probable que, como candidato á la Diputación á Cortes por el distrito de esa ciudad, se presente con el carácter de adicto, don Cándido Ruiz Martínez.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Mirat é Hijo

SALAMANCA

### SECCIÓN DE ABONOS

PRIMERA TEMPORADA DE 1898

Seguimos fabricando los Fosfatos-Potásicos para Viñas y Olivares y desde el 25 Enero empezaremos con los *nitricos* ó de cubierta para reforzar los sembrados atrasados ó débiles cualquiera que sea su clase y terreno.

El excelente resultado de estos abonos, está comprobado por más de mil ensayos en el año pasado en diferentes terrenos y cultivos.

Epoca de emplearlos los meses de Febrero, Marzo y hasta mediado Abril.

Desde el 15 de Febrero empezaremos con los Potásicos para Garbanzos, Titos y Guisantes, así como los Guanos especiales para Pimientos, Alubias y Patatas.

CATÁLOGOS Y CONSULTAS GRATIS

### SECCIÓN DE GARBANZOS

Compra, venta, cambio y renuevo de garbanzo de simiente por fino.

Precios de 20 á 40 pesetas x-13

SE ARRIENDAN portales espaciosos, apropiados para cualquier industria ó almacenes; calle del Doctor Riesco, antes Toro, núm. 29. 30-20

SE ARRIENDA la dehesa titulada «El Torrejón», sita en los Campos de Buenamadre, de esta provincia, dedicada á pastos, labor y monte. Se admiten proposiciones hasta el día 15 del mes de Marzo próximo, las que se dirigirán á la notaría de D. Sebastián Gorjón, en esta ciudad, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones. 50-6

## No más dolores de muelas

NI NERVIOSOS

Específico del Dr. Bade Alemán

Con el *Elixir de los Alpes*, desaparecen los dolores de muelas y nerviosos instantáneamente, fortifica la dentadura y encías, dejando la boca fresca y con un gusto agradable, es incontrarrestable por ningún otro hasta hoy conocido. De venta en la farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca.—Precio SEIS reales frasco. d-10

SE ARRIENDA ó se vende á plazos huebras de tierra para labor y pastos, en el término municipal de Morille, sitio denominado las Majaditas. Para tratar con su dueño en el Arrabal del Puente, con Manuel Hernández. 15-1

Salamanca.—Imp. de Núñez.

## Café-Restaurant

DEL

## SUIZO

## PLATOS DEL DIA

- Huevos al plato.
- Arroz á la valenciana.
- Solomillo á la jardinera.
- Ternera á la catalana.
- Riñones á la cebolleta.
- Merluza rebozada.
- Espárragos al natural.
- Chuletas empanadas.
- Entrecots salsa rober.
- Salchichas con patatas.
- Lomo á la portuguesa.
- Filetes empanados.
- Chateaubriand con trufas.
- Pollo á la sevillana.
- Lengua á la escarlata.
- Jamón á la española.
- Postres
- Variados.

Don Enrique Navarro y Errazquin ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos un folleto con las bases para la reforma de la enseñanza.

Abarca tantas y tan importantes cuestiones el proyecto, que es difícil emitir juicio sobre todas ellas, máxime cuando dicho juicio no podría ser el mismo respecto á todos los puntos.

De todos modos es meritorio el trabajo del señor Navarro, aunque sólo sea porque revela su amor á la enseñanza.

Los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Diputación pagadaría de Hacienda de esta provincia, pueden presentarse en la misma á percibir la mensualidad corriente en los días que á continuación se expresan:  
Día 1º.—Retirados y Tocas.  
Día 3.—Jubilados.  
Días 4, 5 al 10.—Todas las nóminas.

Precios económicos

# SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

## FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

### DIEZ PESETAS

Tenemos tambien elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

### AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

Disponibile

Disponibile

### ¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chifoneros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se venden portiers.

Se venden arpilleras.

No confundirse:

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

Disponibile

DISPONIBLE

Disponibile

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

## EL RABIOSO DOLOR

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUPRIR

### DE MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste me ditabando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la droguería de los Hijos de Villar y Plato, Plaza de la Verdura, números 3 y 5.

DOS PESETAS BOTE

DISPONIBLE